



ILUSTRACIÓN VÍCTOR MATAMOROS > EL PERIÓDICO

Guatemala, el circo de la corrupción

MANOLO E. VELA
CASTAÑEDA



MANOLOVELA@IBEROMX

¡Gran éxito! ¡Gran éxito! Del Circo de la Corrupción y todo su gran espectáculo. ¡Imposible perderse! ¡La máxima expresión circense en Guatemala! Muchos días con funciones en nuestra gran carpa. Cada semana mejor, y siempre diferente. ¡Vamos, vamos, vamos! al Circo de la Corrupción.

Caballos, motos, vehículos de lujo, mansiones, casas de playa... Vea cómo el reo, el capitán Byron Lima, se convirtió en el jefe de jefes del Sistema Penitenciario de Guatemala; que junto al ex director del Sistema Penitenciario, Edgar Camargo Liere, el subdirector Eddy Fisher Arbizú y una organización criminal se enriquecieron durante años y años, cobrando por favores y traslados a los presos. Pero tanto dinero no podía llegar al despacho del Ministerio de Gobernación, qué va.

El segundo acto: directamente desde la Vicepresidencia y la Superintendencia de Administración Tributaria, con un grandioso elenco encabezado por la vicepresidenta Roxana Baldetti, con ustedes: los trapeceistas del soborno. Ataviados con mallas color naranja, aparecen en escena los ex jefes de la SAT, Omar Franco y Carlos Muñoz, otros mandos superiores,

regionales, y demás, quienes se quedaban con los impuestos que los importadores debían pagar y que dejaron pasar toneladas y toneladas de estupefacientes. Pero los trapeceistas mayores, el exteniente Juan Carlos Monzón, y el veterano Luis Mendizábal, no están con nosotros en esta función, porque siguen prófugos de la justicia.

Tercer acto: desde el Instituto Guatemalteco de Seguridad Social, el exteniente coronel Juan de Dios de la Cruz Rodríguez. *Belcebú* y sus cuchillos asesinos adjudicaron de forma anómala un contrato a la Farmacéutica Pisa para prestar servicios de diálisis. El lanzador de cuchillos se llevó nada menos que a 13 pacientes, quienes fallecieron debido a la malas prácticas de la empresa; pero a cambio, esta estructura criminal se repartió el 16 por ciento del contrato (Q116 millones). Ya en 2007 el lanzador de cuchillos había baleado a una persona y causado heridas graves a otra con la cacheta de su pistola. Pero el Presidente –cuando lo nombró, en 2013– dijo que *el JDD*, como se le conoce en el mundo del crimen, era un hombre “comprometido (pues sí, con la corrupción), estudiado (no dijo en qué), de su “plena” confianza (eso sí, y de su misma calaña), que cuando se le da una misión la cumple a cabalidad (en este caso quedó probado), y se dedicó a estudiar por más de seis meses todos los procesos del IGSS (ahora sabemos para qué).

Desde el Palacio Legislativo, está con nosotros el ex presidente del Congreso,

el mago Muadi, quien nos estará presentando un acto que ni en Las Vegas se había visto. Él desaparecerá dinero del presupuesto del Congreso, que misteriosamente aparecerá en sus cuentas personales. El monto: Q630 mil. Quién iba a pensar, que, con su carrera en el sector privado, *Pedrito* nos iba a salir más cabrón que bonito.

Es tanta la desgracia, que aquí entran otros casos –todos muy reales, nada de ficción– que usted lector puede ir escribiendo. A mí el espacio de esta columna ya no me alcanzó.

Peró la función continúa. Y con ustedes, el animador estelar de este espectáculo circense: el general Otto Pérez Molina. El general es el mayor responsable de este nauseabundo espectáculo, que va para cuatro terribles años. Él sabe que en enero de 2016 la justicia le espera. Quizá ya hasta tenga reservados los vehículos que le sacarán del Teatro Nacional y le llevarán a la Torre de Tribunales.

Y si usted robó a lo grande en esta administración de los pepes, no se confíe, ¿Ya perdió su visa para ir a Estados Unidos? ¿Tiene temblor en un ojo? ¿No duerme tranquilo a pesar de tantos té? ¿Los periodistas lo acosan con preguntas? el brazo de la Justicia se le está acercando. No tema: en cualquier momento llegan por usted, y hasta su casa, en lo que será un viaje –pero solo de ida– a las famosas carceletas de la Torre de Tribunales. Prepare su maletín, despídase de los suyos. ¡Su hora le está llegando! ¡Ladronazo!

Y desde Colombia, la presentación estelar: el domador de las más peligrosas fieras, Iván *el Terrible*, Velásquez Gómez, quien con sus látigos de la ley y la Fiscalía Especial contra la Impunidad, es capaz de hacer pasar por el círculo de fuego de la Justicia y hasta hacer que se paren en dos patas, las bestias más oscuras del inframundo de la corrupción y la impunidad. ¡Palmas! ¡palmas! ¡palmas! (Se escucha el aplauso del público que está en la Plaza). Ovación: ¡domador, domador, domador!

La función de hoy está llegando a su fin. Pero desde el próximo mes de enero de 2016 el Circo de la Corrupción abrirá una nueva temporada, llena de risas y carcajadas, con un nuevo elenco, encabezado por *Payasón*, el payaso más ladrón, y todos sus amigotes del partido Lider. Aquí se inserta la advertencia: “El circo no se hace responsable por robos a billeteras, bolsos y celulares durante estas funciones”.

Guatemala no esperaba un espectáculo de esta magnitud. ¡Hay emoción! ¡Hay alegría para chicos y grandes! ¡Vamos al Circo de la Corrupción!

1. Redacción, “Los esqueletos guardados en el closet de Juan de Dios Rodríguez”, *‘el Periódico’ de Guatemala (20 de mayo de 2015)*. Para la versión en el sitio web: <http://www.elperiodico.com.gt/es/20150520/investigacion/12690/Los-esqueletos-guardados-en-el-closet-de-Juan-de-Dios-Rodr%C3%ADguez.htm>